



## VEREINIGUNG DER FREUNDE VON HERRENCHIEMSEE e.V.

Herrenchiemsee, im Advent 2025

Liebe Mitglieder unserer Vereinigung,  
sehr geehrte Damen und Herren,

ein für Herrenchiemsee und unsere Vereinigung ereignisreiches Jahr neigt sich seinem Ende zu.

Unsere erste Veranstaltung in diesem Jahr war die jährliche Mitgliederversammlung am 5. Mai in der Schlosswirtschaft Herrenchiemsee. Über das Ergebnis der turnusmäßigen Neuwahlen unserer Geschäftsführung haben wir bereits berichtet. Der eindrucksvolle Festvortrag unseres Mitglieds Dr. Christian Petrik *Das älteste Salbuch und das Obleibuch des Chorherrenstiftes Herrenchiemsee* gewährte uns interessante Einblicke in das Wirtschaftsleben des Stiftes.

Am 25. Mai 2025 konnten wir mit dem Ludwig-Thoma-Chor Prien unter der Leitung unseres Mitglieds Sebastian Weyerer und den Grassauer Blechbläsern im unvollendeten Treppenhaus des Königsschlosses 1400 Jahre Klosterinsel feiern.

Archäologen und Historiker stimmen darüber überein, dass um das Jahr 625 herum klösterliches Leben mit einem Männer- und mit einem Frauenkonvent in einem Holzkloster mit Holzkirche auf der Herreninsel begonnen hat.

Welch reizvoller Gegensatz: das Klosterjubiläum im Königsschloss zu begehen, das kann nur unsere Herreninsel bieten! Das Konzert war ausverkauft und wird Mitwirkenden und Zuhörern noch lange im Gedächtnis bleiben!

Mit Spannung erwarteten wir den Monat Juli. Es war durchgesickert, dass Mitte dieses Monats die UNESCO in Paris entscheiden würde, ob die drei Schlösser König Ludwigs II. und das Königshaus am Schachen in die Welterbeliste aufgenommen würden. Am 19. Juli war es so weit. Wir sind Weltkulturerbe! Unsere Jahresgabe zeigt daher unser Schloss Herrenchiemsee mit Latona-, Fama- und Fortunabrunnen in seiner ganzen Pracht (Foto Berger Prien). Vielleicht mag die Fotografie im Zusammenhang mit unserer Mitgliedskarte Sie anregen, an einer Schlossführung teilzunehmen. Die Herreninsel ist gerade im Winter besonders reizvoll!

Mit den Auswirkungen des Welterbestatus auf unsere Region beschäftigt sich auch die nächste Veranstaltung unserer Vereinigung am **Mittwoch, den 4. März 2026, 19.00 Uhr**, im Chiemseesaal (früher: kleiner Kursaal) in Prien, Alte Rathaus-Str. 11, wo unser Beiratsmitglied Karl Fischer, ehemaliger Geschäftsführer des Logistikkompetenzzentrums Prien, referieren wird. Das LKZ Prien hat Anfang der 2000er Jahre die erste Begründung geliefert, warum die Herreninsel weltkulturerbwürdig sei, nachdem unser früherer Vorsitzender Lorenz Kollmannsberger diese Idee aufgegriffen hatte. Gesonderte Einladung zum 4. März wird Sie im Laufe des Februars erreichen.

## VEREINIGUNG DER FREUNDE VON HERRENCHIEMSEE e.V.

Unser Welterbeschloss stellt nicht nur einen großartigen Konzertsaal zur Verfügung, es eignet sich auch in seinem unausgebauten Teil als Kunstmuseum! In drei Führungen - kostenlos für unsere Mitglieder und jeweils eine Begleitperson – brachte uns unser Mitglied Inge Fricke die Grundgedanken der Ausstellung *Könnt Ihr noch – Kunst und Demokratie* nahe und erläuterte uns die Werke von Jörg Immendorf, Anselm Kiefer, Ernst-Ludwig Kirchner, Henry Moore, Pablo Picasso, Gerhard Richter u.a.

Unsere herbstliche Studienfahrt am 27. September, die unser Beiratsmitglied Joseph Höne organisierte und leitete, führte uns in einem vollbesetzten Bus unseres Mitglieds Helmut Krumrey zunächst in den meisten von uns unbekannten Salzburger Flachgau. Wir besichtigten das aktive Benediktinerkloster Michaelbeuern und erhielten während einer zweistündigen Führung einzigartige Einblicke in die historischen Räumlichkeiten wie Stiftskirche, Bibliothek und Abteisaal. Interessant ist, dass das Kloster Mülln in der Stadt Salzburg 1835 von den Benediktinern in Michaelbeuern übernommen wurde, die noch heute mit 50% an der Augustinerbräu-Kloster Mülln GmbH&Co KG beteiligt sind. Nach dem Mittagessen ging die Reise weiter zum Stift Mattsee, wo der Gründer, Herzog Tassilo III., ein beeindruckendes Denkmal gesetzt wurde. Joseph Höne berichtete über das Leben des Herzogs und die Errichtung des Denkmals. Den Abschluss unseres Ausflugs bildete die Stiftskirche St. Laurentius in Tittmoning. Diese beherbergt seit 1816 die Orgel aus der Domstiftskirche Herrenchiemsee und tut dort mit einigen Veränderungen noch heute ihren Dienst. Der Höhepunkt des Tages war ein kleines Privatkonzert vom Stiftsorganisten Martin Schwarz, in dem wir die vielfältigen akustischen Möglichkeiten der Orgel erleben konnten.

Unsere nächste ordentliche Mitgliederversammlung ist auf **Samstag, 18. April 2026, 14.00 Uhr**, in der Schlosswirtschaft Herrenchiemsee terminiert. Am Vormittag werden für uns spezielle Führungen im Königsschloss stattfinden. Das Nähere hierzu und die Tagesordnung der Versammlung werden wir Ihnen rechtzeitig bekannt geben.

Zum Schluss möchten wir noch auf eine Veranstaltung des Chiemgauer Blockflötenensembles hinweisen, die wesentlich von drei Mitgliedern unserer Vereinigung gestaltet wird: am **5. Januar 2026, 14.30 Uhr**, findet in der alten Pfarrkirche St. Maria auf der Herreninsel eine Weihnachtsandacht statt unter der Leitung von Claudia Judex mit ihrem Blockflötenensemble, mit Pfarrer Andreas Münck als Sprecher und Sebastian Weyerer an der berühmten Orgel von 1668.

Nun wünschen wir Ihnen und Ihren Familien einen besinnlichen Advent, ein frohes Weihnachtsfest und zum Neuen Jahr viel Glück, Gesundheit und Gottes Segen!  
Mit den besten Grüßen freuen wir uns auf ein Wiedersehen im oder am Chiemsee

Dr. Friedrich v. Daumiller      Verena Grillhösl      Charlotte Münck      Andrea Hübner

P.S.: Die Jahressgabe und unser neuer Flyer können analog abgeholt werden im Büro der Chiemsee-Schifffahrt in Prien-Stock, Seestr.108, oder im Priener Tourismusbüro, Prien, Alte Rathausstr.11, jeweils zu den üblichen Geschäftszeiten.

1. Vorsitzender  
Dr. F. v. Daumiller

2. Vorsitzende  
Verena Grillhösl

Schatzmeisterin  
Charlotte Münck

Schriftführerin  
Andrea Hübner

Bankkonto: Sparkasse Rosenheim-Bad Aibling IBAN DE89 7115 0000 0000 2572 04  
vorstand@herrenchiemseefreunde.de www.herrenchiemseefreunde.de